

El Día Viernes 8 de Junio

Las columnas de Buendía, veta importante de pistas: Zabludovsky

por Isabel MORALES D.

Aunque es como buscar una aguja en un pajar, dado que en México cualquiera puede tener una pistola, el casquillo de bala encontrado en el cuerpo de Manuel Buendía es una importante pista, que bien podría llevar a las autoridades a dar con el dueño de la pistola, considera Jacobo Zabludovsky, director de noticias de Televisa.

—“No sólo se es mal custodio por infidelidad voluntaria y maliciosa, sino también por imprevisión, por descuido o por falta de destreza en la difícil tarea de gobernar”: Manuel Buendía, Red Privada, 3 de mayo del 84.

Tomando en cuenta que un periodista, para realizar su trabajo profesional, también puede y debe seguir pistas, aunque no necesariamente policiacas, se solicitó la entrevista a Zabludovsky, quien de inmediato la aceptó, pero por teléfono.

Compañero del columnista asesinado en la “fuente” de presidencia, en la que forzosamente los reporteros se conocen, aunque no congenien debido al intenso trabajo y a las constantes giras, Zabludovsky considera que el tipo de periodismo practicado por Buendía, seguramente le despertó muchas enemistades.

—“En nuestra televisión no hay comentarista que se atreva a descalificar con un solo gesto el trabajo intelectual y político de representantes sociales. Nada ni nadie distorsiona la realidad de este país. Y, sobre todo, no padecemos esa peste de la tendenciosidad izquierdista. Aquí sólo tenemos tendenciosidad de rechista. Demos gracias por la clase de televisión con la que hemos sido favorecidos”: Red Privada, 21 de marzo del 84.

Como periodista Zabludovsky dice que una veta también importante de pistas, son las columnas de Manuel Buendía; “yo las revisaría a fondo, pues ahí existen muchas”; los testigos del crimen y el casquillo de bala encontrado en el cadáver, “no se si podría llevar directamente a los autores del crimen, pero de cualquier forma es una pista importante”.

—“Cuando quieren, pueden. Tradicionalmente se ha dicho así de los policías mexicanos, cuando se enfrentan a enigmas que desafían la imaginación, la tenacidad, el valor y la pericia de los investigadores. Pero a veces los hallazgos tienen consecuencias inesperadas”: Red Privada 15 de mayo del 84.

Se le preguntó también a Zabludovsky si los funcionarios, actuales y de administraciones anteriores así como ocupantes de cargos por elección popular impugnados por Manuel Buendía en sus columnas podrían ser pistas a seguir. Su respuesta fue inmediata y lacónica: “Decir eso sería incriminar y eso, eso no sería justo”.

—“La opinión más generalizada indica que Alfonso (Martínez Domínguez) está fabricando una ganzúa para abrir aquella puerta que, según él, da a una escalera, la cual conduce hasta una silla de alto respaldo coronada por una formidable águila... pero como ya le ocurrió por lo menos en dos ocasiones anteriores, se olvidará de dar circunstancias elementales: la puerta mágica se abre del otro lado y la que el pretende forzar da a un despeñadero”: Red Privada, 7 de mayo del 84.

—“Hay algo de conmovedor en Ortiz Mena cuando habla en nombre de la auténtica Revolución Mexicana. Este esfuerzo, casi patético, no puede pasar inadvertido a los severos jueces que están a punto de otorgar el premio Autoridad Moral, en el concurso abierto entre declarantes. Ante un retador tan firmemente decidido a ganar la presea, la codicia de un Rafael Camacho Guzmán y otros notables competidores, podría verse derrotada: Red Privada, 2 de junio del 84 (póstuma).

—“El apetito por la actividad política que se ha despertado entre 135 mil militares en retiro, similares y conexos, representa ahora otro motivo más para que observadores civiles no puedan conciliar el sueño”: Red Privada, 4 de abril del 78.

Por supuesto se le pregunta a Zabludovsky cuál cree él que sea el camino a seguir en el caso de que no haya resultado en las investigaciones sobre el asesinato de Buendía.

Las autoridades, dice el entrevistado, son parte de la sociedad en que vivimos, tienen, por ley, la obligación de cuidar la paz ciudadana, pero cada uno de nosotros, como ciudadanos, tenemos el deber de colaborar en la consecución de esa tranquilidad. Nos corresponde a nosotros participara en la lucha.

—“Esta puede ser una noticia especialmente buena para las personas preocupadas por la obesidad: todo aquel que habite en el Distrito Federal se vuelve transparente. De un modo que los científicos no han logrado explicar, pero que los políticos entienden muy bien, los metropolitanos somos una especie de ectoplasmas, entelequias o pedazos de vidrio, a través de los cuales se pueden ver perfectamente otros objetos. Nos hemos dado cuenta, por ejemplo, de que las autoridades de la ciudad ven los problemas, pero no perciben que nosotros existimos. Por más que gesticulamos hacer notar nuestra presencia, y una de dos; o nosotros también hemos perdido el habla o las autoridades la facultad de oír”: Red Privada, 23 de abril del 80.

Para concluir la entrevista, Zabludovsky se refiere a la gran unidad que la muerte de Manuel Buendía propició en el gremio periodístico.

“Por encima de niveles o jerarquías Manuel —bueno, su muerte— ha logrado unificar al gremio periodístico”, dice Zabludovsky, quien honestamente indica que fue compañero de Manuel Buendía pero “no nos frecuentábamos”.

—“Nosotros los periodistas, acusamos al gobierno de que carece de una política de comunicación social. Un recetario o un manual de Carreño (que indique a los funcionarios lo que deben hacer o dejar de hacer en determinadas coyunturas) de ninguna manera equivale o sustituye a la formulación de una política. Esta, como concepto paraguas, es mucho más que la urdimbre de algunas estrategias a corto plazo, y, por supuesto, que la realización de acciones tácticas en donde el gobierno parece tener la lucidez de un bombero aterrorizado por los fuegos que se le multiplican”: Red Privada, 22 de agosto del 78.